

Toutefois, un récent voyage fait dans ces contrées nous a permis de constater combien le catholicisme y est prospère et quels accroissements l'Eglise y a pu prendre dans la dernière moitié de ce siècle. Les cinq diocèses, qui forment maintenant la Province ecclésiastique d'Halifax, sont autant d'arbres vigoureux, débordants de sève et de vitalité.

Ce qui, en premier lieu, fait la force et la gloire de la religion catholique dans les Provinces Maritimes, c'est le zèle éclairé du clergé, la foi, le prestige, l'énergie persévérante des premiers Pasteurs.

Mgr C. O'Brien, élevé au siège métropolitain d'Halifax en 1883, est l'un des esprits les plus cultivés de l'épiscopat canadien. Sa Grandeur a fait ses études philosophiques et théologiques sous des maîtres illustres de Rome. Elle possède des connaissances très étendues dans les sciences divines et humaines, et a déjà donné au public quelques ouvrages pleins d'intérêt. Par ses talents, l'éloquence de sa parole et les ressources de sa plume, comme aussi par son amour de la discipline ecclésiastique, Mgr O'Brien a su conquérir une grande influence tant parmi les protestants que parmi les catholiques, et il compte de fervents admirateurs. C'est sous sa haute et bienveillante impulsion que les RR. PP. Eudistes fondèrent, il y a deux ans, sur les bords de la baie Sainte-Marie, un collège destiné à rendre d'importants services au triple point de vue catholique, intellectuel et français.

L'évêque d'Antigonish (ci-devant d'Arichat) est Mgr J. Cameron, prélat aussi distingué par sa science théologique que par sa prudence et son habileté. Ancien élève de l'Université de la Propagande où il fit de fortes études, Mgr Cameron donna ses premières preuves de capacité administrative dans l'exercice du ministère paroissial. Nommé d'abord Coadjuteur de Mgr McKinnon, il prit lui-même possession du trône épiscopal en 1877. Antigonish lui doit le paiement de sa cathédrale, son évêché, son couvent, puis surtout l'état florissant de son collège auquel l'éminent prélat a voué toute son âme. Il comprend que l'éducation est l'avenir des peuples. En 1885, lors des difficultés relatives à la division du diocèse de Trois-Rivières, on se rappelle que Mgr Cameron eut l'honneur d'être chargé par le Saint-Siège d'une mission aussi délicate qu'importante.—Sa Grandeur a pour Vicaire Général le Révérend M. James Quinan, curé d'Arichat et ancien élève de Québec, dont les talents variés, l'expérience et le dévouement justifient pleinement cette marque de confiance.

Deux diocèses se partagent la Province civile du Nouveau-Brunswick : ceux de Saint-Jean et de Chatham. A leur tête sont deux prélats dont le règne prolongé a été signalé par des travaux et des œuvres innombrables. L'un, Mgr Sweezy, autre évêque du Grand Séminaire de Québec, occupe, depuis plus de 32 ans, le premier de ces deux sièges. Tout en terminant la superbe cathédrale gothique commencée par son prédécesseur, il a fait surgir du sol évêché, couvents et écoles, c'est-à-dire la plupart des édifices sacrés qui ornent sa ville épiscopale. Lorsqu'il fut nommé évêque, à peine pouvait-il compter sur la collaboration de quinze à dix-huit prêtres : le nombre en dépasse aujourd'hui soixante. Ses vertus et sa charité l'ont rendu cher à tous ses diocésains.— Mgr Rogers, évêque de Chatham, est le fondateur de ce diocèse. Il reçut l'onction épiscopale le 15 août 1860, en même temps que Mgr McIntyre, ancien évêque de Charlottetown et quelques mois seulement après la consécration de